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从地摊老板建群看“狗不理”退市

□ 王继洋
前段时间去吃地摊，老板送

了只烤乳鸽，然后要求加入一个
微信群。加入这个群就相当于
成为了会员，不仅可以享受优惠
的价格，还可以通过微信点餐。
这段时间观察这个群里的动态，
发现老板时不时发个红包，在群
里宣传下每日的特价菜什么的，
每天群里都会有人预约，生意经
营得相当不错。

观察这个地摊老板的运营
思路，很容易就让人想起前段时
间退市的“狗不理”——— 162岁的
老字号“狗不理”，变成了“人不
理”。而同为百年老字号的“全
聚德”今年一季度亏损8850万
元。越来越多的传统老字号餐
企，正在被时代抛弃，为什么有
着百年金字招牌，曾经红遍大江
南北，如今却为人诟病，人气渐
衰，到底是什么让百年老店走下
神坛？

疫情“黑天鹅”来袭，给很多
餐企带来不小的影响，但让人始
料不及的是，餐饮老字号成了最
先“熬不住”的一批。最近几年，
随着差评不断，“狗不理”接连关
闭了11家店，在天津和北京的门

店积累了上千条差评和吐槽，被
贴上了“世界上最黑最贵包子”
的标签。顾客都说：“不吃遗憾
一生，吃了后悔终生。”

其实无论是“狗不理”，还是
“全聚德”，原本都是很亲民的本
土餐饮品牌，发源于市井。遗憾
的是，随着时代的发展，不少老
字号为了展现自己的品牌价值，
开始了对自己的无限拔高：端着
架子高高在上，服务意识淡漠；
口味没有改变的情况下，价格却
高高在上，脱离了群众；曾有的
工匠精神和危机意识荡然无存，
剩下的只有铜臭味……

“狗不理”董事长张彦森曾
经公开表示：“一定打破一个思
想，就是老字号就得便宜，老字
号为了做久，一定要有一定的利
润空间，在保持质量的情况下，
就要有一个合理的价钱。”这样
的言论，一度引发广泛争议。而
最终，消费者用脚投票，证明了
35元一个的“狗不理”包子，价钱
有多么不合理。

“狗不理”也好，“全聚德”也
罢，不少老字号都把那块牌子当
成自己的文化，可餐饮业真正的
文化，并不是那块慢慢跌落神坛
的牌子。时代变了，但是有些东
西是不变的。你做餐饮的，还是
要回归本质的东西，味道、价格
等东西，而不是拿着老祖宗留下

的东西去圈钱。当然，无论是
“狗不理”，还是“全聚德”，也不
是不能走高端，但走高端就要走
出高端的样子，而不是拿着低端
的东西，靠牌子卖高价。

从群众中来，就要立足于群
众、回归群众，并且随着群众的
口味创新。遗憾的是，有些老字
号跟“狗不理”一样，服务质量一
般，味道没宣传得那么好，还比
别家贵，这样的经营思路往好了
说，是把招牌变现，往差了说已
经接近诈骗了。

传统饮食要做下去起码要
保持大众饮食这个理念。在这
样的理念下，做好餐饮是主，品
牌效应为辅，两者相互促进。遗
憾的是，一些老字号味道、服务、
价格都已经脱离了大众，只剩下
品牌，那就没得玩了，你不再见
谁再见？

对于那些老字号餐饮企业
来说，其实真应该向那些地摊老
板学学，无论是建微信群，还是
运营自媒体号，都是努力赚取口
碑效应，实现变现。他们甚至连
招牌都没有，运营思路却超过了
很多固步自封的老字号餐饮企
业。如今，随着“狗不理”的退
市，希望那些抱着老字号混日子
的餐饮企业，能够引以为戒，将
自己的视线下移，回归群众，而
不是继续端着架子“等死”。
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只因曾经改过名，户籍盖章有效力。
无奈学校不认账，奇葩证明当休矣。

绘画 王怀申 配诗 王继洋

5月29日下午，一名女士赶到浙江省苍南县政务服务中心。她
的孩子小章在湖南某高校就读，因小章改过名字，学校要求公安机
关出具小章改过名字的证明。窗口民警拿过小章的户口簿，发现上
面的“姓名”与“曾用名”一栏，均已清楚注明并加盖派出所公章，具
有法律效力。而学校给的表格里却有公安机关审核一栏，并要求加
盖公安机关公章。民警愤然出具了一份《温馨提醒》，希望该校不要
再要求出具奇葩证明，让群众跑冤枉路了。 据6月1日中新网


